

LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858.

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS.

OFICINAS, ZOCO, 5.

Edición local, un mes 1 pta.; fuera, trimestre, 3'50.—Edición grande, un mes, 1'50; fuera, trimestre, 5.—Ultramar y extranjero, trimestre, 7 y 10.

Pago adelantado.—Las suscripciones empiezan el 1.º de cada mes y solo terminan en fin de Marzo, Junio, Setiembre ó Diciembre.—Un número 19 cents.; atrasado 50.

AÑO XXVII.

DOMINGO 14 DE SETIEMBRE DE 1884

NÚM. 8.018.

COLEGIO DE SAN ISIDORO ESTABLECIDO EN MURCIA

Calle de Saavedra-Fajardo, núm. 13.
En este Colegio, único incorporado al Instituto provincial y que posee completo material científico, se estudia: la primera enseñanza elemental y superior, toda la segunda, hasta obtener el grado de Bachiller; preparación para carreras especiales, y asignaturas de comercio y adorno.—Se admiten internos, medio pensionistas, permanentes y externos.—Para más detalles, pidanse reglamentos á D. Ceferino Lealbaceta, Secretario-Administrador del establecimiento. 2

LA URBANA

Compañía francesa de seguros sobre la vida y contra accidentes.

establecida en París, calle Lepelletier, 8, desde el año 1861.

Y AUTORIZADA EN ESPAÑA POR REAL ORDEN DEL 18 DE OCTUBRE DE 1881

REPRESENTANTE DIRECTOR EN MURCIA, Mr. Luis Talant, fábrica de seda de la Torre de la Marquesa. 48—30

Antigua Academia Preparatoria PARA CARRERAS ESPECIALES CIVILES Y MILITARES dirigida por

D. FRANCISCO GOMEZ GARCIA y con la cooperación de reputados profesores situada en Murcia en el Colegio de S. Isidoro CALLE DE SAAVEDRA-FAJARDO, NÚM. 13.

Clases especiales para las próximas convocatorias de Artillería, Academia General Militar, Telégrafos y Sobrestantes de Obras públicas.

Se admiten internos. Se facilitan gratis reglamentos de la Academia y cuantos antecedentes se deseen, pidiéndolos á nombre del Director, calle de Ruiperez, número 3. 7

LA PAZ DE MURCIA.

«El Diario» manifiesta conocer, al que se decía renunciaba la plaza que sirve en el Ayuntamiento y los motivos que podría fundar su dimisión, cuando hoy, copiando cuatro líneas nuestras, dice que no la renunciará y lo defiende en un casi artículo escrito con calor. Esto prueba que no estábamos del todo mal enterados, y que había algún fundamento para creerlo. Nosotros, en medio de todo, nos alegramos que no sea cierta aquella nuestra noticia, pues todos los empleados del Ayuntamiento prestan importantes servicios en la Casa Consistorial, trabajan sin descanso, y quizá ese sea uno de los que mas aventaje á todos en conocimientos y asiduidad.

En Madrid hay muchos empleados en todas las situaciones, que inspiran ó redactan los periódicos madrileños, que desde luego son los ministeriales de cada situación: cuando una medida ó un acuerdo del Gobierno no está conforme con sus opiniones, ó dallen si prefieren el puesto, ó renuncian si prefieren su libertad de acción. Esto, que es lo corriente, sin duda motivó la noticia que llegó á nosotros, y que hoy rectifica «El Diario».

La feria se ha sostenido hasta el final porque la música ha llevado concurrencia á la Gloria y porque la mayoría de los feriantes son de Murcia, y lo mismo les dá estar allí que en otra parte; pero por las ventas de seguro que habrá desaparecido toda, como fueron desapareciendo en los primeros días todos los feriantes que exponían objetos de valor y capricho. La feria murió al publicarse las noticias de Alicante, dándole el último cachete la consiguiente supresión de las corridas de toros y funciones de teatro, y de ella no conservarán otro recuerdo los que han concurrido á formarlas, que las pérdidas seguras que todos han tenido.

Si las medidas que en el Ministerio de la Gobernación se han adoptado ahora para matar el cantonalismo sanitario y asegurar la conservación de la salud pública, se hubiesen adoptado desde un principio, quizá no lamentáramos hoy tantos perjuicios ni tanta paralización como tenemos.

La noticia de los desórdenes de Valencia, que ayer comunicó á sus lectores en uno de sus telegramas «El Diario», ha sido una invención fusionista que ya era algo atrasada cuando se transmitió á nuestro colega, y además estaba desmentida en los centros oficiales como pudieron ver nuestros abonados, por uno de los telegramas que ayer publicamos de la acreditada agència que nos sirve.

Las enfermedades que mas defunciones han causado en la provincia en el mes anterior han sido la difteria y erup que ocasionaron 167, las agudas

dujeron 108, los catarrros intestinales 197, la disentería 64, la tisis 62 y las intermitentes palúdicas 52.

De muerte violenta por accidente sucumbieron 17.

Ayer dijo «El Diario» que había sido aprobado el presupuesto extraordinario del Ayuntamiento para gastos de Sanidad, y hoy, conforme con nuestras noticias, se rectifica diciendo que ha sido devuelto.

Nuestras noticias, si no estamos mal enterados, es que no se aprueba por no llevar presupuesto de ingresos para cubrir los gastos y no detallados estos.

El Ayuntamiento no consignó ingresos por no tenerlos, ni medio para adquirirlos, sino es por un empréstito voluntario ó una suscripción graciosa como la que se está efectuando.

Tenemos entendido que la candidatura que para diputados provinciales anunció «El Diario» ha sufrido alguna alteración. Hoy saldremos de dudas.

Las intermitentes siguen tomando incremento en el partido de S. Benito y amenazando á los que no tienen medios para combatirlas, con medicinas y un buen régimen.

Parece que el Sr. Abellán no trata de retirar la dimisión que ha hecho de la Alcaldía y Presidencia del Ayuntamiento.

Nuestro antiguo amigo el Sr. Ugarte, no solo no paraliza las obras importantes de sus representados los señores de Zabáburu, sino que está dispuesto á darles más impulso si fuese necesario para aumentar el trabajo.

Otros propietarios debían preparar obras en que ocupará á los muchos que han de necesitarlo, por mas que el tiempo que entra no sea el mas apropiado para obras y tengan que anticiparlas.

En la noche del jueves se cometió un doble crimen en el partido de S. Benito, cerca de la casa de uno de los amigos y suscritores que tenemos en él. Una anciana de 80 años fué robada en una cortísima cantidad que tenía para su sustento. Se sospecha que el ladrón, que para cometer un crimen tuvo que forzar la puerta, debió ser un sujeto de quien aquellos vecinos no tienen buenos antecedentes, y conocido por tanto de la anciana, el cual, para evitar ser delatado, consumó con otro crimen su delito. La pobre vieja, que debería estar durmiendo, estaba en camisa, parte de esta se la introdujo en la boca, rodeándole el resto fuertemente al cuello, y cubriéndola con algunos colchones, la ahogó.

La Guardia civil anda en averiguaciones para descubrir al autor de tan extraordinaria maldad.

No hace muchos días se había cometido otro robo en aquellos sitios.

Dice «El Diario de Lorca»: «La candidatura conservadora—según oímos—la componen los señores D. Francisco Pelegrín, D. Federico Chápoli—el secular diputado provincial—D. Luis Zaramona y D. Joaquín Gimeno.

Como las oposiciones han presentado como candidato á D. Luis Sastre, cuyo triunfo parece asegurado, alguno de los primeros habrá de contentarse con el honor de haber figurado en la contienda electoral.»

Para que salgan con el correo del tren mixto de la mañana, entregamos todas las noches en correos los periódicos de los suscritores y cambios de Cartagena. Entre ellos va todas las noches el número para «El Cartaginés» y este apreciable colega dice que hace quince días no recibe LA PAZ donde se estravía ese número?

Nosotros seguimos sin recibir los periódicos de Orihuela, de Alicante, de Alcoy, de Alcira, «La Libertad» de Sevilla y «La Semana industrial» de Madrid. ¿Dónde se pierden todos estos periódicos?

Tan pronto como el Ayuntamiento de Yecla tuvo noticia de la aparición del cólera, trató de prevenirse contra la epidemia, y el Alcalde, obrando por su cuenta, dispuso el acordamiento por paisanos; pero como los paisanos no se presentaron á hacer este servicio, se ha reclutado á los soldados que se hallan en aquel pueblo con licencia limitada y en reserva, confiándole el mando de esta fuerza al comandante de reemplazo D. José Romero, á quien se ha mandado organizar el cordón.

Por acuerdo unánime del partido democrático de Lorca se presenta candidato de oposición á la Diputación provincial, D. Luis Sastre, pudiendo afirmarse que obtendrá un triunfo seguro.

A «El Globo» le telegrafian de Salamanca:

«Los toros de Terrones, regulares. Caballos muertos, 12. Frascuelo y Lagartija superiores en la muerte de sus toros. Pusieron al quinto banderillas de á cuarta, obteniendo gran ovación y dando Lagartija admirablemente el quiebro, por lo que fué extraordinariamente aplaudido.—El Corresponsal.

Leemos en «El Liberal»: «Nuestro compañero Sobaquillo recibió anoche el telegrama siguiente: Salamanca 12 (6'35 t.)

Los toros benaventinos de Gutierrez, lidiados hoy, buenos. Han muerto 10 caballos.

Frascuelo y Lagartija han quedado bien en la lidia. El quinto toro dió á Lagartija un puntazo leve en el muslo izquierdo, que le impidió continuar trabajando. Salvador despachó el sexto toro.—U.»

De Cartagena escriben á «El Globo»: «Cartagena se ha acordado comunicándose con el resto de España y del mundo; sus puertas como si la amenazase un ejército sitiador permanecen cerradas. Los barrios extramuros, de tanta importancia que forman más de la mitad de la población, han quedado fuera del cordón, y sus habitantes están sometidos á las mismas observaciones y dificultades que los procedentes de puntos infestados.

De esto resulta la anomalía que el cordón sanitario establecido en Cartagena, solo se hace en beneficio de una parte de la población con perjuicio de la otra; puerta que defiendo á los del casco de la población, y deja abandonados á los de afuera considerándolos como infestados.

Este estado de cosas ha producido sus naturales efectos: la paralización y la inquietud, si se prolongase algún tiempo, no tardaría en engendrar la miseria en las clases proletarias. Para evitar este mal conviene restablecer la calma perdida por nuestra excesiva impresionabilidad, y tal vez por un egoísmo censurable. Conviene, sobre todo, que desaparezca pronto este cantonalismo que atropella el derecho, el trabajo y siempre la ruina.»

Magnífica, cual la de otros años, era la iluminación que anoche convertía en hermoso faro la esbelta torre, sin rival dentro de España por su altura, de nuestra Catedral.

Ha llegado esta mañana en el tren mixto el Capitán Martínez, habiéndose hospedado en la fonda de Patrón

Creemos prestar un buen servicio al público, en las actuales circunstancias haciéndole conocer la eficacia indudable, como preservativo contra el cólera, de una faja de franela que cubriendo el estómago, vientre y riñones evita los enfriamientos que pueden ocasionarse en esta época en que son tan frecuentes los cambios bruscos de temperatura.

Según una interesante correspondencia de Burdeos que publica nuestro ilustrado colega de Madrid «El Día», correspondiente al sábado 6 del corriente, una de las medidas llevadas á cabo en Tolón durante la actual epidemia con éxito indudable, ha sido la adopción de una franela, ó camiseta cubriendo perfectamente el vientre.

Ayer estaban ocupados casi todos los oficiales, auxiliares y escribientes del Ayuntamiento en los trabajos que ocasionan las elecciones.

El embalse del pantano de Lorca ha subido, siendo necesario abrir dos compuertas 25 centímetros.

Se halla en Alicante el inspector de la Dirección de Contribuciones señor Aguirre, acompañado de un pariente agrónomo, para i struir los oportunos expedientes de moratoria con motivo de la inundación de Orihuela y demás pueblos de la ribera del Segura.

Durante el mes de Agosto próximo pasado han asistido por primera vez á la consulta especial de enfermedades de los ojos del conocido oculista Sr. Closs, 107 enfermos, la generalidad con afecciones crónicas de los párpados y membranas externas del globo del ojo.

Las operaciones practicadas durante dicho mes fueron: 17 escarificaciones de los párpados y 8 extracciones de partículas de carbón de piedra implantadas en los fondos de saco de las conjuntivas de otros tantos viajeros en ferrocarriles.

Con objeto de socorrer á las familias pobres que durante las actuales circunstancias sanitarias, se ha abierto en Cartagena una suscripción por mensualidades.

La persona que haya encontrado un pañuelo de batista con una marca, que anoche se perdió en la Catedral, lo presentará en esta redacción y se le dirá quien es la dueño, la que gratificará y agradecerá la entrega por ser un recuerdo.

Lo mas interesante y mas reciente es el dictamen de una comisión científica de Milán, encargada de estudiar el cólera en los pueblos infestados de Francia á Italia, la que, después de un luminoso informe, aconseja los propositos siguientes:

1.º El cólera se propaga en el aire, porque los gérmenes del cólera mueren en la atmósfera.

2.º El cólera se propaga por las materias fecales, rara vez por el vómito.

3.º No siempre, sin embargo, lo propagan, por ejemplo, cuando están bien desecados ó también cuando se hallan en un estado de putrefacción muy avanzada.

4.º Se puede, por lo tanto, aproximarse impunemente á un cólico; siendo necesario para coger la enfermedad que una cantidad cualquiera, grande ó pequeña de materia fecal, llegue al estómago ó al intestino por conducto de la boca.

5.º Es necesaria una predisposición á esta enfermedad; de otro modo no se adquieren mas que cólicos ligeros ó ligerísimos.

6.º Las materias fecales llegan á la boca, ó directamente tocando con las manos, ropas de cama ó mesa y objetos sucios, ó indirectamente por el agua potable, en la que los gérmenes se multiplican con mucha rapidez.

Consecuencia: no beber agua ó beber solo agua mineral natural, ó agua hervida, ó al menos, agua de cuya pureza no pueda dudarse.

7.º Si las manos están sucias de materias sospechosas; deben lavarse con una disolución de sublimado al 1 por 100, con prudencia, pues es sustancia venenosa.

8.º Quien come ó ha comido demasiado, quien digiere con dificultad, está predispuesto al cólera. Es por lo tanto, útilísimo el uso metódico de la pepsina ácida; que repara aquellos inconvenientes.

9.º El mejor, y puede decirse único remedio, es 15 gotas de iudano, que tomarán inmediatamente después de sentir las primeras manifestaciones de la diarrea. Las dosis sucesivas deben ser reguladas por el médico.

10. Las moscas pueden llevar las materias fecales y del vómito sobre las frutas, verduras, etc., que por este solo hecho resultan peligrosas, aunque también pueden serlo avándolas en agua que contenga microbios.

11. Apartar, por lo tanto, las moscas de todas maneras, usando especialmente tela metálica en las ventanas.

12. Suprimir completamente la costumbre de llevarse la mano á la boca. Mucha limpieza en las manos y particularmente en las uñas, donde fácilmente anidan los microbios.

13. El cólera se ha presentado muy bien y no en esta última invasión. Muchos casos de simple diarrea adquieren, sin embargo, el carácter de cólera y se puede, por lo tanto, contraerlo de una persona aparentemente inmune.

14. Se puede contraer el cólera nadando en agua infestada.

15. Reírse de todas las fumigaciones.

En la mañana de hoy ha sido retirado de la espada del Teatro un joven de 13 años, herido en la frente por la que estaba desangrándose. Se ignora como ha ocurrido esta desgracia.

Los estudiantes de Cartagena han solicitado de «El Imparcial» pida al Gobierno prorrogue el plazo de exámenes y matrículas hasta que pasen las actuales circunstancias.

En Alicante se celebró en la noche del jueves con músicas por las calles y otras muestras de entusiasmo, la noticia de haberse levantado el dictado de puerto sucio.

Mañana se celebra en Alicante el 30.º aniversario de la muerte del Gobernador Quijano, víctima del cólera y de su incansable celo y abnegación.

Anoche acudió á nuestro Sto. Templo Catedral tanta concurrencia de fieles que casi estaban ocupadas todas las naves.

El altar mayor, donde se eleva el trono é imagen de nuestra soberana patrona, se hallaba iluminado con profusión y adornado de preciosos y artísticos ramos de flores.

Los periódicos de Andalucía y Marruecos los recibimos cortados y fumigados; ¿hay algo por allá?

El partido de S. Benito, tan importante como es por cuantos puntos se le considere, está sin cartero y sus vecinos reciben la correspondencia con atrasos y dificultades. El Sr. Administrador del ramo debía preveor á esa necesidad cuanto antes.

Ha producido mala impresión en Nápoles el hecho de que el cólera muestra particular predilección por las casas de personas acomodadas.

Mañana al toque de oraciones dará principio en la iglesia de S. Nicolò un piadoso septenario en rogativa Nuestra Señora de los Dolores.

Hemos sabido con mucho gusto que se halla bastante mejorado de la afección cerebral que ha padecido este nuestro amigo el ilustrado ingeniero de montes D. José María Escríbano. Le deseamos un pronto y completo restablecimiento.

A consecuencia de la imponente noche que á las doce y media de noche del 11 al 12 ha descargado sobre Lorca, ha caído una chipa eléctrica en el huerto de las monjas de N.ª (Santa Ana) causando algunos destrozos.

Víctima de un aneurisma del corazón, ha fallecido en Lorca repentinamente su plaza del Libroño, y cuando se encaminaba á la fuente, un obrador de D. Luis Zaramona, de 6 años de edad.

Consultada la Dirección de Sanidad por el Gobernador de León si del proceder á la quema de 26 fardos sega procedentes de Novelda, con el vagón en que iban conducidos, le contestó que si la Junta de Sanidad estaba dispuesta á indemnizar á la empresa y al consignatario, podía proceder á su quema; y si no que se conera á su aislamiento y fumigación.

Próximamente tenía recudados empresa de la plaza de toros y pa las corridas anunciadas de esta feria unos siete mil duros; de cuya cantidad solo quedan por devolver tres pesetas, por no habersa presentado todavía los que deben reclamarse.

Hé aquí una receta contra el cólera: «Extracto de oro puro 500 onzas; sulfato de quina 3 arrobas; joluro peruanal 6. Con esto empaquetado, en bote de gran velocidad, y transportado preciendo á 500 leguas de todo punto infestado, y sin fumar tagarinas, el estauco, la salvación es segura.»

Por la Dirección general de Beneficencia y Sanidad se está preparando una estadística completa de la clínica médica, farmacéutica y veterinaria.

ÚLTIMA HORA.

Del Gobierno civil se nos ha remitido el siguiente telegrama:

«La «Gaceta» de hoy publica el siguiente parte sanitario:

Provincia de Alicante.—En lazar Getafe, procedencia de Alicante, el 12 sigue grave y el anciano en convalecencia.

En Elche hubo ayer 5 invasiones cólera y 8 defunciones. En Novelda invasiones y 3 defunciones. En Morfote 3 invasiones y 2 defunciones en campo. De Hodón de las Nieves no han recibido noticias.

En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad.

Provincia de Lérida.—En Balagor hubo ayer 4 invasiones de enfermos sospechosos y las anteriores siguen tratamiento.»

Las noticias de Italia son: Nápoles del 10 al 11 denunciados 809 casos seguidos 332 defunciones con mas 34 casos anteriores, en cura 403 y en hospital 74, en mi opinión calculo mil casos denunciados y 500 las defunciones diarias de los últimos días. Ciudades de Nápoles, casos 30 defunciones. Nápoles: del 11 al 12, 872 ataca 287 defunciones con mas 71 de los anteriores, en cura 4,865, en el hospital 99, cercanías 39 casos, 13 defunciones.

Provincia de Génova.—Spezia casos y 23 defunciones comunicadas por el consul de telegrama de a En el día hoy 42 casos y 18 defunciones; y en el resto de la provincia casos y 1 defunción; de Borgoma casos y 9 defunciones; Campo Bas casos y 2 defunciones; de Casorta casos y 6 defunciones; de Cremona 2 casos y 3 defunciones; de Cuneo 3 casos y 10 defunciones; de Massa 13 y 5 defunciones; de Novara 1 caso; de una 15 casos y 6 defunciones; de tanza 1 caso; de Emilia 2 casos y 1 defunción; de Roma 1 caso y 1 defunción; de Salerno 1 caso; de Lioni caso; de Luca 1 caso;»

Ni una palabra de política interior. Consagradas todas las oposiciones a combatir las medidas sanitarias adoptadas por el señor Romero Robledo, no se acuerdan absolutamente de lo que hasta ahora ha sido el alimento de los hombres que se consagran a los asuntos públicos.

El cólera, por consiguiente, mas bien que una enfermedad, se ha convertido en un arma de partido que cada cual maneja como mejor le parece. De resultados de esto, nadie se fija en la situación de Europa, que no deja de ser grave.

Juzgándola bajo el aspecto general de los sucesos actuales, Inglaterra se encuentra en una terrible crisis.

Hé aquí lo que acerca de esta nación dice un colega:

«La poderosa Albion ha confiado demasiado en el axioma político definido por el célebre verso de Lemierre, *Le trident de Neptune est le sceptre des deux mondes,*

y juzgándose inexpugnable en sus ideas ha abusado de tal modo de su política egoísta y dominante, que la Europa se revuelve airada y la llama a juicio de residencia.

El fracaso de la conferencia egipcia; los esfuerzos de Alemania, de acuerdo con otras potencias, para la reunion en París de un inmediato Congreso europeo que zanje definitivamente, así las cuestiones del Canal de Suez y de Egipto como las del Congo, son indicios de la existencias del hecho a que nos referimos.»

Hablando despues de la situación de Francia, dice:

«En cuanto a Francia, la dolorosa experiencia de 1871 y el cinismo con que *The Standard* declaraba, hace pocos dias todavía que si ha perdido la Alsacia-Lorena es porque Inglaterra dió su consentimiento a este acto, la tienen plenamente convencida de que Inglaterra será, más ó ménos abiertamente, pero siempre su implacable enemigo. Así es que aceptar de buen grado la proposición alemana que consiste en cederle en Holanda, en Bélgica y en Lorena, todo lo que es, ó mejor dicho, habla francés, anexionándose al imperio germánico todo lo que habla holandés y flamenco, que en realidad es un dialecto alemán.

SECCION DE FERRO-CARRILES.

Bajo formas verdaderamente gigantescas se vá manifestando el descontento general que contra las compañías de ferro-carriles se ha levantado en el público, así como en desquite ó en equitativa reciprocidad del desden y del poco aprecio que aquellas hacen de sus legítimas y justísimas pretensiones, puesto que en ellas se denuncian las más visibles y patentes infracciones de ley.

Si á visitar fuéramos los registros de los tribunales de justicia, encontraríamos pendientes un sin fin de reclamaciones de los particulares contra las mismas compañías; pero no es menester, sino que basta observar esos retrasos continuados de los trenes, á que ya estamos hasta acostumbrados para ver en ello la mas indubitable infracción del reglamento de 8 de Setiembre de 1878, que prescribe la puntualidad y castiga con multa el retraso.

Luego, además, esos siniestros, esos choques, esos descarrilamientos, etc., que son verdaderos crímenes, cuando concurren en ellos la negligencia inexcusable y la malicia? Ciertamente que sí.

Véase, pues, si la opinión pública, está ó nó puesta en razon.

Véase, pues, si se queja ó no se queja con justicia.

Cada dia son más censurables sus acciones, cada dia son más abusivas de la bondad del público.

Dos dias hace que dos amigos nuestros se embarcaban en la estación de San Sebastian, y al facturar sus equipajes, pesaron poco

menos de los 60 kilos reglamentarios, lo mismo exactamente que poco antes en la casa habitacion, que para evitar todo exceso lo habian pesado.

En su virtud, ningun recargo se exigió en San Sebastian á nuestros amigos, que llegaron á Madrid, y, ¡oh sorpresa! repesados los mismos equipajes, pesaron, no 60, sino 65 kilos, haciéndoseles abonar por el exceso ocho pesetas cinco céntimos más.

Queriendo averiguar los pasajeros la causa de la diferencia de los pesos, contestaron con descortesía, propia de algunos factores de estas poderosas compañías, «que no todas las básculas están lo mismo, y que la de San Sebastian está mal.»

De ser esto cierto, ¿á cuántas ilegalidades puede dar margen este sistema? ¿Qué contingente no habrá aportado aquella báscula al fondo de reserva, de que nos ha venido hablando nuestro colega *El Fiscal*?

De modo que véase la justicia de la compañía. Se equivoca un mozo, cobra de más á un pasajero, y la compañía, según *El Fiscal*, nosotros dudamos, lejos de devolver lo cobrado sin derecho, y que, por lo tanto, no lo hace suyo por este injusto título, lo guarda para el fondo de reserva; pero hé aquí que la compañía se equivoca en su contra, y lejos de seguir el mismo procedimiento, se le exige su pago, y esta exigencia es injusta; primero, por lo dicho, y segundo, porque, ¿no es cierto que de saber por ejemplo nuestros amigos que llevaban exceso, lo hubieran quitado ó dispuesto de algun modo para no pagar esos módicos precios que se exigen por estos excesos?

¡Valiente formalidad acusa esto de todas maneras, por el solo hecho de la diferencia de básculas! ¿Esto es legal también, señora Compañía? ¿Se ha olvidado usted su legislación especial?

En fin; no tienen las Compañías toda la culpa, pues también el ministerio de Fomento lleva en ello su correspondiente responsabilidad por su inacción. Escuchemos á un colega:

«Los periódicos de Oviedo no las tienen todas consigo respecto á la seguridad que ofrecen las obras del ferro carril en Pajares, relacionando el desprendimiento de una gran peña en el túnel de Ranero, que la semana última hirió á dos operarios que iban en un tren, con la circunstancia de que en ese túnel, como en otros, hay parte sin revertir. «Esto no quiere decir, añade uno de nuestros colegas, que las obras no estén concluidas ni perfectamente acabadas, como se verá cuando llegue el invierno.» Creemos que deberá tenerse en cuenta la indicacion antes del invierno, y también del otoño, valga por lo que valga.

En cuanto á mercaderías, parece que ahora se pierden y deterioran, lo mismo que cuando se hacia traabordo, con la diferencia de que no se puede echar la culpa al poco cuidado de los mayores, como se hacia entonces. Hace poco que llegó á Oviedo una caja con instrumentos de música, completamente rota y otros bastantes desperfectos. De ella faltaba un cornetín de pistón. ¿Para qué lo querria el hurtador flaramónico?»

Afortunadamente, no puede en este particular tacharnos de exagerados el Sr. Pidal, pues si se descuidan, dias atrás le estrellan.

Mas, no es solamente en Asturias de donde se levanta la voz de la prensa, sino que en casi todas las provincias siguen estas hueilas. Ayer digimos y hoy repetimos:

«En apoyo del estado de ruina en que se halla el puente de Castejon, en la línea férrea de Zaragoza á Alsasua, dice *La Derecha*, de Zaragoza, que los maquinistas tienen mandado desde hace años, bajo la más estrecha responsabilidad, que no crucen aquel puente sino á paso de hombre. ¿Puede darse mayor prueba, si esto es exacto, del escanda-

loso abandono en que incurre la empresa y las autoridades?»

¿Cuánto no habrá preocupado esto la atención del Sr Pidal, cuando hoy leemos en *La Correspondencia*!

«La direccion general de Obras públicas ha dispuesto que por la division de ferro-carriles del Norte se practique un detenido reconocimiento del puente de Castejon sobre el rio Ebro, correspondiente al ferro-carril de Zaragoza á Alsasua, informando despues acerca del estado de dicho puente.»

Aunque sea tarde, no por eso dejamos de aplaudir esta determinacion, que puede evitar muchos males. Pero cuidado, señor ministro, no sea que la inspeccion sea contraproducente; que no se equivoquen los que envíe V. al reconocimiento y venga la compañía á disfrutar de una tranquilidad que no debe gozar, pues por ese puente hace ya mas de dos años que se pasa á paso de hombre. No decimos más.

No podemos atinar qué clase de construcciones hacen estas empresas en España cuando tan poco duran, únicamente se explica esto siendo tan sólidas como la que hoy denuncia un colega de provincias referente á un túnel de una línea sin inaugurar.

Segun *El Gijón*, habrá de retrasarse la inauguracion del ferro-carril de Laviana, á consecuencia de averías de un túnel.

Despues de leer estas noticias, ¿qué de extraño tiene que ocurran, sucesos como el de Viana, Alcudia, Astorga, etc., etc? Y ya que de siniestros hablamos, véase cómo *El Contribuyente* dice se trata por las compañías á un testigo y emplado que fué de ellas hasta ahora:

«Leemos en *El Contribuyente*, de Ciudad-Real, que el juzgado de Almadén ha llamado nuevamente á declarar en la causa que se instruye á consecuencia de la catástrofe del puente de Alcudia, al guarda-freno que fué de la compañía de los ferro-carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, D. Marián Noriega.

Contal motivo, parece que este señor, que vive en Madrid y carecia de recursos para el viaje, se dirigió á la compañía por si ésta tenia obligación de proporcionarle pasaje, tratándose de un asunto propio de la misma, y un oficial encargado del personal contestó «que mal podia facilitarsele este cuando, sobre no ser empleado dicho señor, se habia puesto enfrente de la compañía de una manera terminante, y cuando, por esto último, era sabido que ningún favor haria á la compañía en su declaracion.»

De modo, que cualquiera diria al ver esto, que si hubiera de hacer algun favor á la empresa el citado testigo con su declaracion se le hubiera favorecido más. ¿Qué cosas se ven en las Compañías.

Centros oficiales.

La Gaceta de hoy publica las siguientes disposiciones:

Guerra.—Reales decretos promoviendo al empleo de teniente general al mariscal de campo D. Eduardo Gamir; disponiendo que cese en el cargo de vocal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, por haber pasado á situacion de reserva, el vicealmirante de la armada don Francisco de Paula Pavia y Pavia, y nombrando en su reemplazo al de igual graduacion D. Manuel de la Pezuela; promoviendo al empleo de brigadier á los coroneles de artillería, infantería y caballería D. Alfonso Fernandez de Córdova, D. Luis Cappa y don Pedro Velarde y de la Mota respectivamente.

Gobernacion.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspension de los Ayuntamiento de Toledo, Navacarnero (Madrid) y el relativo á la del alcalde del de Valdearenas (Guadalajara).

Noticias generales.

En la fonda de Arrese de San Sebastian ha sido robada la caja de las propinas de las criadas, que tenia unas mil pesetas.

Han sido capturados por la Guardia civil de Reus varios criminales que destruian los viñedos del pueblo de la

Serra y prendian fuego á las casas de campo del término de Tivisa.

La fiebre amarilla continúa causando graves estragos en Puerto-Rico, no solo entre los inmigrantes, sino también entre los naturales.

A cuatro millones de reales asciende el coste del Instituto que el filántropo Sr. Daguada vá á construir en la Coruña.

Procedente de La Granja llegaron anoche á Madrid los ministros de Fomento, Gracia y Justicia, Hacienda y Guerra.

Durante la corrida de toros que se ha celebrado en Calatayud riñero, los mozos encargados de guiar las mulas, resultando tres heridos.

Ayer se inscribieron 143 socios nuevos en el Circulo de la izquierda dinástica.

A las cinco de la tarde de hoy se bendicirá el cementerio municipal. El acto se limitará á la bendicion exclusivamente.

Anteayer fueron inhumados en los cementerios de esta córte 37 personas y un feto.

A causa del estado de la salud pública de Italia se ha aplazado el consistorio que debía celebrarse en Roma en este mes.

Ayer llovió en Almería, Barcelona, Cuenca, Valencia, Castellon y Madrid.

Ha empezado la vendimia en algunos pueblos de la provincia de Tarragona, proporcionando tan escaso rendimiento, que se calcula en menos de la mitad que el año anterior la produccion de éste.

La lluvia torrencial que ayer tarde descargó sobre Madrid originó algunos desperfectos en las obras que se están ejecutando en el ministerio de Fomento.

Una chispa eléctrica fué recogida por uno de los para-rayos del Museo de Pintaras.

En la calle de Bravo Murillo se desbordaron las aguas, inundando la carretera y las casas de la acera izquierda.

Los artículos en que ha disminuido la importacion en España durante Julio último, son: alquitranes, acero, hierros y herramientas, hoja de lata, alazabres, palos tintóreos, colores, tintes, y barnices, productos químicos, algodón en rama, hilados de algodón, de cáñamo y lino, lana y seda en rama, nogal, ganados, cueros y pieles, azúcar, cañela, aguardientes y petróleos refinados.

Teniendo algun aumento en cambio los carbones, petróleos brutos, cobre, laton, maderas, máquinas y piezas sueltas, carruajes, embarcaciones, cacao y café.

El Cólera.

La Gaceta publica hoy el siguiente parte oficial:

«Provincia de Alicante.—En el lazareto de Getafe (procedencias de Alicante) el anciano enfermo ha mejorado y el niño que se hallaba grave continúa en el mismo estado.

En Elche hubo ayer 12 invasiones del cólera y cuatro defunciones.

En Novelda cuatro invasiones y dos defunciones; dos de estos casos han ocurrido en el campo.

En Ondón de las Nieves, una invasion en persona procedente de Elche. En Alicante y en el resto de la provincia no hay novedad.

Provincia de Lérida.—En Artesa de Segre una invasion y una defuncion. En Balaguer no hubo ayer invasion ni defuncion alguna. De los enfermos anteriores continúan dos graves.»

Las últimas noticias extraoficiales no difieren de las anteriores.

En los caserios próximos á Monforte han ocurrido en las últimas horas un caso de fiebre que degeneró en cólera y produjo la muerte de una mujer, y dos casos más, graves, con síntomas coléricos, habiendo fallecido uno de los dos enfermos. En los caserios hay más de 200 familias albergadas, procedentes de Monforte y Novelda. En atencion á los casos anteriores, se incluirán los caserios en el acordonamiento de Monforte y Novelda, y se ha desistido de establecer en aquel punto el lazareto proyectado.

El delegado facultativo en Elche participa que puede considerarse como foco de infeccion el nacimiento de unas aguas sucias á nueve kilómetros de Novelda, aguas que se confunden con los cauces del riiego y los pantanos. Confirma esta opinion el hecho de haber ocurrido ayer un caso fulminante, seguido de muerte, en un labrador que se encontraba segando.

En la direccion de Sanidad se reci-

bieron esta madrugada los siguientes telegramas:

En Novelda 6 invasiones coléricas en el campo, de las cuales, tres fallecidos y dos casos graves.

En Artesa de Segre ocurrió una defuncion del cólera y hubo un caso sospechoso.

En Elche ocho invasiones, cuatro mujeres, tres niños y un hombre, y además una defuncion.

Los atacados de las fiebres sospechosas en Ondón de las Nieves continúan mejor.

Ayer hubo un nuevo caso de la misma enfermedad sospechosa.

En Valladolid ha sido fumigado un wagon que contenia esteras y cañas procedentes de Novelda, quemándose la mercancia.

Se han remitido 10.000 pesetas al alcalde de Elche para atender á los gastos que origina la epidemia colérica en aquella poblacion.

En Balaguer (Lérida) han sido dados de alta tres enfermos de los 11 que habia de carácter sospechoso.

En las últimas 24 horas no han ocurrido ningun nuevo caso ni defuncion alguna.

Hoy quedarán acordonadas las poblaciones de Balaguer y Artesa, é inmediatamente se levantará el lazareto de Calef, establecido en la provincia de Barcelona.

No es cierto, como han supuesto algunos periódicos, que se haya establecido lazareto alguno en Binéfar (Huesca) para las procedencias de Lérida.

Se ha dispuesto que se levante el lazareto de Archena.

Anoche telegrafaron al ministro de la Gobernacion los gobernadores de las provincias interesadas participando que quedarán cumplidas estrictamente las disposiciones de la última real órden circular del Sr. Romero Robledo.

El Globo publica los siguientes despachos. ELCHE 12 (11 mañana).—Director Globo.

Ocho ivadidos en las doce últimas horas.

Noche anterior lloviznando. Centenares de obreros recorren las calles con instrumentos músicos pidiendo socorro.

Se agrava la situacion por momentos, pues faltan muchos artículos de primera necesidad.—El corresponsal. ELCHE 12 (12:45 tarde).—Director Globo.

Dos invasiones más en las cuatro últimas horas.

Tres fallecimientos hasta ahora. Algunos de los atacados están de mucha gravedad. Continúa lloviendo.—El corresponsal.

ELCHE 12 (8 noche).—Director Globo: Durante las veinticuatro horas últimas han sido invadidas once personas.

Se han presentado nuevos casos fuera del barrio El Llano, que hasta ahora era el principal foco epidémico. Escribiré pormenores.—El corresponsal.

DÉNIA 12 (7 tarde).—Director Globo. En todo este distrito, la salud inmejorable.—El corresponsal.

Cólera en el Extranjero. Últimas noticias:

BERDEOS 12 (5:30 tarde).—Ningun caso nuevo. Salud pública excelente en Burdeos y su distrito consular.

BOLONIA 12 (12 mañana).—Dos casos nuevos en Capugnano (Porrette) uno seguido de muerte.—Irraqui.

Dicen los periódicos italianos que un aplaudido tenor que iba á cantar al teatro de la Alhambra, de Roma, la nueva obra titulada *La Campana de la Ermita*, no lo pudo verificar á consecuencia de las muchas fumigaciones de que fué objeto durante su viaje por el ferro carril, medidas que verdaderamente le pusieron enfermo de la garganta.

Dicen los periódicos de París que mañana se verificarán grandes fiestas en los jardines de las Tuilerías, cuyos productos serán destinados para las familias de los coléricos de Marsella y Tolon.

Desde las ocho de la noche del 11 á igual hora del dia 12 de Setiembre han ocurrido en Francia las siguientes defunciones á consecuencia del cólera:

Tolon, 3.—Sauve, 2.—Saint-Hippolite, 3.—Dufort, 1.—Saint-Remeze, 2.—Pernes, 1.—Mudaison, 1.—Montpellier, 1.—Departamento del Herault, 2.—En el Gard, 6.—Perpiñan, 1.—En los demás pueblos de los Pirineos Orientales, 16.

Total, 39.

De la Agencia Fabra recibimos los siguientes telegramas:
PARIS 13 (1 madrugada).—Ayer fallecieron en Tolon dos atacados del cólera.
En el Gard, 2.
En el Herault, 1.
En el Aude, 1.
En Marsella no ocurrió ni defunción ni invasión.
ROMA 12 (2 tarde).—Segun el Boletín oficial del estado sanitario de Italia, ocurrieron ayer las siguientes defunciones a consecuencia del cólera.
En la provincia de Bergamo, 16.
En la de Bolonia, 1.
En la de Caserta, 7.
En la de Cuneo, 9.
En Spezia (ciudad) 13.
En la provincia de Génova, 6.
En Massa, 3.
En Nápoles, 430 (entre ellos hay 98 de los atacados anteriormente).
En la provincia de Nápoles, 10.
En la de Roma, 7.
En Salerno, 1.
En Reggionia, 1.

Telegrafo.

PARIS 12. Han ocurrido durante la noche pasada, dos defunciones del cólera en el departamento del Herault, y seis en el Gard.
NAPLES 12.—Parece que la intensidad del cólera disminuye un poco.
El hijo del Rey de las islas de Hawai, está atacado del cólera.
El Rey de Italia ha declarado, que permanecerá hasta que el cólera no haga tantos estragos.
LONDRES 12.—The Morning Post, publica un telegrama de Hong Kong, anunciando que se trabaja mucho en Pekin á los preparativos de la guerra contra Francia, pero se duda mucho que China la declare.
The Standard dice que el señor Layard, antiguo embajador inglés en Madrid, reemplazará á lord Dufferin y que el señor Ford, tomará la embajada inglesa en Berlin.
La Agencia Fabra nos comunica los siguientes telegramas:
PARIS 12.—Bolsa: Fondos franceses 3 por 100, 78'92; 4 1/2 por 100, 103'40; Fondos españoles: 4 por 100 exterior 60'50; obligaciones de Cuba, 493'00; consolidados ingleses 101 1/2.
Ultima hora: 4 por 100 exterior, 60 3/8; amortizable 00'00; obligaciones de Cuba 490'00.
LONDRES 12.—Clausura de la Bolsa de hoy:
4 por 100 exterior español, 60.
PARIS 12.—Los periódicos Paris y Liberté dicen que el almirante Courbet, se halla en Matson aprovisionándose de carbon.
La Liberté, ocupándose de ciertos rumores, asegura que los ministros están completamente de acuerdo en todo lo que se refiere á las operaciones militares en China.
NAPLES 12.—La abundante lluvia que ha caído hoy, ha refrescado notablemente la temperatura, considerándose como un signo favorable para el estado sanitario.
ROMA 12.—El periódico oficial publica hoy una orden levantando las cuarentenas impuestas á las procedencias de la frontera francesa.
BRUSELAS 12.—Los periódicos dicen que han sido llamadas milicias para reforzar la guarnición de Bruselas.
PERPIÑAN 12.—Desde medio día de ayer hasta igual hora de hoy, han ocurrido una defunción del cólera en esta ciudad y 16 en sus alrededores.

Crónica negra.

En la calle de la Paloma sostuvieron una acalorada disputa dos panaderos,

pasando de las palabras á los hechos, y uno de ellos sufrió una grave herida en el pecho á su adversario, á consecuencia de la cual falleció á los pocos momentos.
El agresor fué detenido y conducido al juzgado de guardia.
En la calle de Tragineros se cayó un individuo desde un carro, causándose una herida grave en la frente y una contusión en el costado izquierdo.
El alcalde de barrio de la calle del Conde Duque dió cuenta anoche de que en el piso bajo de la casa número 20 se hallaba una mujer muerta y con una profunda herida en la frente.
El cadáver fué conducido al depósito judicial, donde se le hará hoy la autopsia.
En la calle de la Beneficencia fué detenido un sujeto por desacato á la autoridad.
En las inmediaciones del santuario de Nuestra Señora de Tejada hubo una riña días pasados, de la que resultaron muertos dos vendedores de quincalla y herida una mujer.

Boletín Comercial.

Barcelona.—Poca animacion en este mercado.
Los precios acusan flojedad, escaseando compradores.
La plaza cuenta con buenas existencias.
Hé aquí detalles de algunos artículos.
Cebada.—Ha llegado alguna partida, por la que piden 3 pesetas; demás clases de 7 á 7'50 p. setas; extranjeras en almacén segun clases de 6 á 6'50 pesetas los 70 litros.
Harinas.—Sin variacion. Cotizamos (con derechos):
1.ª Castilla de 16 á 16'25 pesetas, y 2.ª sin existencias.
1.ª Aragon de 15 á 15'25 pesetas, y 2.ª 13 á 14 pesetas.
1.ª Fabrica Blanca de 16 á 16'50 pesetas, y 2.ª de 14 á 14'50 pesetas.
1.ª Fabrica fuerza de 16'50 á 17'50 pesetas y 2.ª de 14 á 15'25 pesetas.
3.ª Fabrica (sin derechos) de 9'50 á 11 pesetas los 41'600 kilos.
Trigos nacionales, cotizamos: Candeal de Castilla de 15'50 á 16'25 pesetas; Mancha de 16 á 16'25; banquillo de Sevilla de 15 á 15'25 pesetas, todo los 54'800 kilos.
Trigos extranjeros.—Sin arribos cotizamos: Berdianska á 16'87 pesetas; Odesa á 15'50 pesetas; Azime Azoff de 15 á 15'25 pesetas; Azime Berdianska á 15'75 pesetas; Nicolaieff á 14'87 pesetas; Sebastopol de 16 á 16'25 pesetas; Bulgaria á 14 pesetas los 55 kilos.
Vinos.—Como el movimiento de este importante artículo depende de la mayor ó menor actividad que puede tener la exportación para Francia, hoy completamente encalmada, es poco lo que se hace y los precios de las clases buenas, que escasean mucho, se sostienen firmes, siguiendo las preparadas para Ultramar, á toda venta, á duros 30 las para Cuba y de 32 á 33 las para el Plata, por pipa catalana á bordo.
San Martín de Rubiales (Búrgos).—Precios corrientes:
Trigo de 8'50 á 9 pesetas fanega morcajo de 8'75 á 7; centeno de 4 á 4'50; cebada de 3'50 á 4; avena de 3 á 3'50.
La saca de vino se ha acentuado algun tanto, con tendencia á firmeza en los precios.
El agua que ha regado estos campos, unida á la temperatura estival que nuevamente se disfruta, han hecho renacer á la ya moribunda vid; y á seguir

así, la cosecha aumentará considerablemente.
Es lo que hace falta.
Corella (Navarra).—Mucho se ha modificado el aspecto de los viñedos, pues días pasados tuvimos un nublado y aunque el agua no fué muy abundante cayó la suficiente para que la atmósfera refrescara, cosa que es de suma importancia para la uva, que en estas circunstancias ganará muchísimo, y si Dios quiere que no tengamos ningún contratiempo, podremos asegurar una buena cosecha.
En la semana pasada se ajustaron bastante miles de cántaros de vino á los precios de 10'25, 11'50 y 12 reales cada ut. de 11'77 litro.
El aceite se ha puesto á 12 pesetas arroba; trigo de 18 á 19 rs. robo; cebada á 10 y la avena á 9.
Aleaña (Teruel).—Está próxima á terminarse la trilla, resultando nada más que regular la cosecha de cereales.
Los pedriscos han destruido los olivos hasta el punto de que en varios pueblos del contorno se piensa en una muy mala cosecha, y esto es tanto más sensible, cuanto que se presentaba en muy buenas condiciones.
Se nota paralización en las compras de trigo; únicamente se han hecho algunas partidas en cebadas; en aceites pocas transacciones puestas existencias de la anterior cosecha escasean bastante.
Los precios que han regido en el mercado son:
Trigo á 24 pesetas caiz; cebada á 13.
Aceite de 10 á 11 pesetas arroba aragonesa.
Aguilar de Campo (Palencia).—Se da por terminada la recolección, que ha sido corta en todas las semillas.
El tiempo es bueno, y lo presentado en el mercado quedó vendido á los siguientes precios:
Trigo á 38 rs. fanega de 92 libras; cebada de 22 á 23; garbanzos de 96 á 102.
Líquidos: Vinos de 18 á 26 reales cántaro.
Lanas de 44 á 46 rs. arroba.
Arévalo.—Al mercado se han presentado unas 200 faegas de trigo, colocándose con animación lo ajeño de 38 á 39 rs; nuevo precio general, clases buenas á 36, y manchadas á 33 y 34 las 94 libras; centeno á 22; cebada á 18 y 19; y algarobas de 21 á 22.
El tiempo, aunque ha vuelto el calor, es excelente para el viñedo.
Pontevedra.—Precios de los granos y harinas en el mercado celebrado en esta capital:
Trigo á 15 rs. ferrado; centeno á 9; cebada á 11; maíz á 14.
Habichuela blanca á 18; de color á 14; Harina de primera á 18 rs. arroba; de segunda á 17; de tercera á 16.
La feria de ganado vacuno prometía haber sido una de las mas importantes, por la gran afluencia de ganado que concurría; pero la abundancia de lluvia desde las primeras horas de la mañana, la cual continuó todo el día, impidió que se celebrasen transacciones, habiendo sido insignificante el número de ellas.
Valencia.—Hé aquí la situación de varios artículos en este mercado:
Aguardiente: Este artículo ha tomado un pequeño aumento de precio, debido á las pocas existencias que hay en plaza y ser bastante activa la demanda siendo los precios de las últimas operaciones las siguientes:
Espiritu de vino Aleman primera de 32 á 32 1/2 rs. cántaro; anisado de 30 grados á 26; de 25, de 30 á 31; de 20, á 22.
Espiritu de orujo del país de 35 grados á 24.
Caña de Habana de 30 grados de 101 á 102 pesos fuertes pipa; de 20, de 60 á 62.
Garbanzos.—De Castilla de 1.ª supe-

rios nuevos de 60 á 65 rs.; de 2.ª de 45 á 50; de 3.ª de 40 á 45.
Harinas.—Sus precios son:
Del país.
Primera flor candeal, bala de 100 kilogramos, de 20 á 21 rs. arroba; segunda de 18 á 19.
Entera ó primera corriente de 18 á 19.
Barril de harina, primera flor candeal, de 100 kilogramos, puest. á bordo de 196 á 200.
Trigos.—Los duros se venden:
Andalucía de 80 á 83 rs. hectólitro.
Extremadura de 85 á 88 reales hectólitro.
De esta huerta de 80 á 82.
Los tiernos se venden:
Candeal superior, de 93 á 95 rs. hectólitro; regular de 87 á 90.
Jefa blanca de 80 á 81; rubia de 80 á 81.
Chamorro, de 70 á 72.
Candeal de Africa de 80 á 85.
El mercado está muy encalmado y con pocas existencias de candeales superiores.

Alcance.

Los últimos telegramas recibidos en los centros oficiales, hasta la hora de cerrar nuestra edición son los siguientes:
CETE 12 (8'15 mañana).—Durante las últimas 24 horas ninguna defunción del cólera.
Ingresan dos enfermos en el lazareto.—Orfila.
MARSELLA 13 (9'40 mañana).—Desde las 8 de la noche del jueves hasta las 5 de ayer tarde, se han registrado tres defunciones del cólera; en Marsella, en las 24 horas, de 7 á 7 de la tarde del 5; en Tolon 5, y en Avignon 2.—Ruiz Gomez.
NAPLES 12 (3'30 tarde).—Del 10 al 11, han ocurrido 809 casos, seguidos de 332 defunciones, con mas 98 casos anteriores; 403 atacados y en el hospital 74.
En mi opinion calculo 1.000 los casos denunciados y quinientas las defunciones diarias.
El Rey continúa haciendo visitas, y sin querer abandonar á Nápoles.
En las cercanías de esta poblacion 30 defunciones.—12 provincias de Bellino, Casserta, Petruza, Campovasso y Salerno, 18 casos con 10 defunciones.
CETE 13 (9'40 mañana).—Defunciones cólericas de ayer:
Saint [Rea] eze, 4; Labegude, 1; Nymes, 1; Bessegas, 2; Uzes, 1; Villeveyrac, 1; Marsellian, 1; y aquí durante la noche en el lazareto.—Orfila.

NOVELDA 13 (7'15 mañana).—Al ministro de la Gobernación, y director de Sanidad:
En las últimas 12 horas, segun parte de los facultativos, ha ocurrido una sola invasión del cólera en un varon de 47 años en la huerta.
En esta villa la salud mejorando, sin haber ocurrido ninguna defunción.—El delegado.
ELCHE 12 (8 noche).—Al director de Sanidad y gobernador civil.—Durante las últimas 12 horas han ocurrido cuatro invasiones de las cuales 2 son mujeres de 30 y 50 años, un hombre de 40 y un niño de dos años.
Defunciones 3, que son niño de 1, 3 y 8 años.
Defunciones por enfermedades comunes tres, que son, un hombre de 55 años y una mujer de 84 y un niño de 4 años.—El delegado.
ELCHE 12 (1'15 noche).—Invasión durante las doce últimas horas: 8, que son 4 mujeres de 17, 25, 40 y 42 años; 3 niños corta edad y un hombre de 28 años. Defunciones, un niño de 2 años; cólericos curados, 2.—El Delegado.

Temperatura.

La de ayer en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos señores Aramburo hermanos, Príncipe, 12, es la siguiente:
A las ocho de la mañana, 19º centígrados sobre 0.
A las doce de idem, 30º.
A las cuatro de la tarde, 21º.
A las seis de idem, 20º.
La máxima fué 32º.
La mínima, 15º.
El barómetro marca 704 milímetros.
Tiempo variable con tendencia á lluvia.

BOLSA.

4 por 100 interior..... 59'75
Idem exterior..... 60'40
Amortizables..... 74'75
Cubas..... 90'00
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100..... 93 00
Banco de España..... 271 50

CAMBIOS.

Londres, 90 días fecha..... 47'45
París, 8 días vista..... 4'9

BOLSIN DE LA NOCHE

Contado..... 59'70
Fin de mes..... 59'70
Próximo..... 59'70

TELEGRAMA DE BARCELONA.

Bolsin.
Contado..... 59'5
Fin de mes..... 60'0

Cambios sobre provincias.

Table with columns: PLAZAS, Día, Benef., PLAZAS, Día, Benef. Lists exchange rates for various provinces like Albacete, Alcoy, Alicante, Almería, Avila, Badajoz, Barcelona, Béjar, Bilbao, Burgos, Cáceres, Cádiz, Cartagena, Castellón, Ciudad-R, Córdoba, Coruña, Cuenca, Ferrol, Jero, Gijón, Granada, Guadala, Haro, Huelva, Huesca, Jaen, J. de la F., Leon, Llerda, Linares, Logroño, Lorca, Lugo, Málaga, Murcia, Orense, Oviedo, Pa. ancia, P.ª de M.ª

(20) FOLLETIN DE «EL POPULAR»

AURORA Y OCASO

NOVELA HISTÓRICA

POR

D. TORCUATO TÁRRAGO.

hagamos el último esfuerzo. ¿No dijo el conde que íbamos á salir del castillo por la poterna del Diablo?
—Sí.
—Pues busquemos la poterna.
—¿Y cómo?
—Preguniando.
—Nos conocerán.
—¿Olvidas que estamos disfrazadas?
—¡Ah!
Y en el alma abatida de Jimena volvió á renacer la fé.
Tan preocupadas estaban aque-

llas dos infelices criaturas que no pensaban en volver á atravesar el corro de borrachos é ir á la otra galería, en donde indefectiblemente debían estar el conde de Leire é Iñigo.
Cruzaron numerosos salones hasta que se detuvieron ante una puerta, tras la cual se oían muchas voces. Escucharon un momento y percibieron la voz de Mosen Pierres de Peralta y la del Captal del Bruch.
Acercóse la reina más, y vió que la puerta estaba entornada: por los insterticios se veía un vivo resplandor, producido por una gran fogata que ardía en el fondo de negra chimenea, lanzando torbellinos de llamas.
La curiosidad, á pesar del eminente peligro que corrían, se apoderó de doña Blanca, y la hizo ponerse á escuchar detrás de la puerta.

—Vamos á comprometernos mucho, le dijo su fiel amiga. Señora, por piedad.
—No, murmuró doña Blanca con varonil entereza; debo saber lo que dicen de mí esos traidores.
Y le hizo á Jimena una seña para que esperase.
La joven comprendió el inminente peligro en que estaba la reina; mas conociendo que esta no cedería en su empeño, y pensando prudentemente que quizá ella podría encontrar á Iñigo y al conde, mientras doña Blanca escuchaba, se acercó al sitio donde ésta se hallaba y le preguntó:
—¿Pensais permanecer mucho tiempo en este puesto óme tido?
—¡Oh! Ya lo he dicho, quiero saber lo que hablan los ombres.
—Entonces, si me lo permitis,

voy á ver si encuentro á vuestros libertadores.
—Excelente idea. Nuestros trajes nos escudan; ve, que aquí aguardo.
Dirigióse Jimena hácia la derecha, y salió á un ancho corredor. Ya allí marchó al frente, haciendo por que se grabasen en su imaginación las señas del camino que seguía, con el objeto de no perderse á la vuelta.
De repente sintió pasos á su lado; volvió con rapidez la cabeza, y un ligero grito de alegría se escapó de sus labios.
Iñigo era el que le salía al encuentro.
Dirigióse Jimena hácia él, y exclamó:
—¡Gracias, Dios mío! Al fin os encuentro.
Conoció el joven la voz de su amante, y preguntó:
—¿Y la reina?

—Nos aguarda.
—¿En dónde?
—En la puerta de la gran cocina del castillo.
—¡Oh!.... ¡Qué imprudencia! Es menester buscarla.
—Corramos.
—Aguardad á que venga el de Leire. Os hemos estado esperando mucho tiempo; más viendo que no pareciais, resolvimos salir en vuestra busca. Fuimos á vuestra prision, y como no estábais en ella, creimos que habriais equivocado el camino.
—Eso es lo que nos ha pasado. Pero, ¿y el conde?
—Venid por aquí á vér si le hallamos.
Y los dos jóvenes, despues de recorrer algunos departamentos, no encontraron á Febo de Leire.
—¡Oh! murmuró Iñigo: es menester tomar una determinacion. Los momentos vuelan y la mas

SALUD A TODOS devuelta sin purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

REVALENTA ARÁBIGA.

Treinta y ocho años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedías, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresión, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los brouquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora

duquesa de Castlestuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Brehan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Doctor catedrático Wurzer, etcétera.

Cura núm. 69,924.—Soissons (Aisne), el 10 de Enero 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que e-a infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible; en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonia, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de Marzo último tuvo la idea de aconsejarla tomara la Revalenta du Barry. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no padece casi mas.—De CHASSELLES, condesa de Fourgues. Cura núm. 62,845.—Señor Boillet,

presbítero, de 36 años de padecimiento de asma, con opresión durante la noche y debilidad general.

Núm. 49,812.—La señora María Joly, de 50 años, de un estreñimiento inveterado, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Núm. 46,270.—Señor Roberts, de una consunción pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor médico Martin, de una gastralgia e irritación del estómago que le habia hecho vomitar de 15 a 18 veces al día, durante 8 años.—Núm. 46,218. El Coro el Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor médico Shorland, de hidropesía y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento mas completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud. Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs, una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 5 libras, 80 rs.; 12 libras, 170 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

Depósito en Murcia D. Rafael Almazán y Martín, Zoco, 5, y D. Salvador Soriano y C., Carnicería 4, y en casa de los mejores boticarios y ultramarinos. Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W., Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona. 312—12

Uno de los remedios más agradables en este país hasta la fecha, es indudablemente la Emulsión de Scott de Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa. Tiene todas las virtudes del Aceite crudo de hígado de bacalao, siendo además tan agradable al paladar como la leche: para los niños

enfermizos es de muchísimo valor como también para los de mucha edad. Es comida y medicina á un mismo tiempo; engorda y fortalece, y no tiene rival para las enfermedades de la garganta.—12

REGALO de un frasquito de Cosmodyor a toda señora que compre un DROGUONARIO, ó dos frascos de dicho Cosmodyor, calle de Zoco, núm. 5.

Mártires del Hígado y del Estómago!—Tomad las Píldoras de Bristol, y vuestros padecimientos desaparecerán por encanto. Purifican la bilis y regularizan las funciones de los órganos digestivos, conservando el cuerpo por consiguiente, en un perfecto estado de salud.—60.

PAPEL para colorear de colores para tarjetas cada una. Se vende a 10 centímetros de ancho cada tarjeta de 7 y 11 centímetros, en el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios que ocupen una línea por día y no más de 3 centes: la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupen de líneas del tipo ocho a una columna. Reclamados, anuncios, recibidos y sin recibidos, a 10 centes. Nueva: continuados desde 25 centes en adelante. A los suscritores rebaja de 25 por 100: pago en la oficina de publicación.

DIARIO DE AVISOS.

Anuncios de defunción ó funeral. A una columna 5 pesetas en la 1.ª y 5 en la 4.ª página. A dos columnas 8. Mayor tamaño a precios convencionales.—A los suscritores se rebaja el 25 por 100.—Gratis a los que impriman las esquelas en nuestra imprenta.

Almanaque.

Día 15 Setiembre SALIDA. PUESTA Sol. 5-41 m 6-09 t Luna. 01-03 m 3-05 t

Boletín religioso.

Sestoral.—Lunes: S. Nicomedes m. y Sta. Ktrotropia vda. —Martes: S. Rogelio m., San Cornelio p. y S. Cipriano ob. Martirologio.—S. Nicomedes, martir, fué presbítero en Roma en tiempo de Domiciano, y con caridad sincera visitaba las cárceles, animaba á los fieles que en ellas se hallaban, y socorria con mano pródiga á todos los cristianos necesitados. Mas habiendo sido compelido á que prestase adoración á los ídolos, contestó: «Yo no sacrifico sino á Dios omnipotente que reina en los cielos.» Por cuya confesion fué sentenciado á que muriese apalado hasta entregar su alma á Dios. —San Rogelio, mártir fué, natural de Granada. Estaba prohibido á los cristianos bajo penas graves entrar en las mezquitas de los agarenos; pero despreciando el santo semejante prohibición, puesto en medio de la multitud, comenzó á predicar el Evangelio y á declamar contra las mentiras y patrañas del falso profeta Mahoma. Los bárbaros, irritados, empezaron á golpes con él, pero el juez, que se hallaba presente, pudo evitar que lo acabasen de matar. Llevado á la cárcel fue condenado á que después de cortarle los pies y las manos, fuese degollado. —Jubiló.—Lunes: En la iglesia de S. Nicolás y se aplica por don Diego Pareja Ruiz, misas de hora, y en la de las religiosas Capuchinas por D. Francisco Erades, misas de hora. Se descubre á las 8 y media, á las 4 y 45 de la tarde se reza el Rosario, á seguida se hace la visita, y se reserva á las 5 y 30. Cultos.—En la iglesia de Nuestra Sra. de las Mercedes se celebrará la novena de la titular desde el martes 16 al toque de oraciones. Todos los días estará la vela y alumbrado. En la misa de las 8 y media se rezará la primera parte del rosario; después de la misa de 9 se leerá la novena; en la de 12 se rezará la segunda parte del rosario, y la tercera por la tarde, ofreciéndose por los difuntos á que se apliquen los cultos. Los de dicho día se sufragará por una asociada en sufragio de su difunta hermana.

GOTA REUMA PILDORAS ARTIGUE 45 AÑOS DE EXITO

Disipan los ataques mas violentos en 24 ó 36 horas. Impiden la frecuencia de los accesos. PARIS, Farm. PELLETIER, rue Jacob, 45. En Murcia, en la Farmacia Catalana.

INTERESANTE A LAS MADRES DE FAMILIA



(SÓLIDA) para lavar y colar toda clase de ropas, lavar suelos, muebles útiles de cocina, etc., sin necesidad de jabón, cenizas, polvos de cloruro, carbonatos, etc., etc. Dura la ropa más de doble tiempo. Se economiza más de la mitad del gasto. Que la ropa tan blanca como se quiera. Es un gran preservativo contra las enfermedades contagiosas. La Legia Fenix ha sido adoptada por el Ilmo. Sr. D. Mariano Taboada, Inspector especial de Salud pública, para el lavado colado de las ropas de los laboreros de la frontera como el mejor desinfectante conocido hasta el día. Vendese en las tiendas de comestibles. Con un kilo que vale 3 reales hay próximamente para dos arrobas de ropa (pasada en seco) sin mas gasto de otra cosa. Grandes rebajas al por mayor. Legiadoras para colar en dos horas; en poco tiempo se economiza su coste. Representante, Francisco Bargas.—San Antonio, 24, Murcia. (Se necesitan corresponsales para los pueblos) 10—3

En todas las Farmacias, Perfumerías y Peluquerías La VELOUTINE Polvo de Arroz especial Preparado al Excmo por CH. FAY, Perfumista PARIS, 9, Rue de la Paix, 9. PARIS En Murcia, Almazán, Zoco, 5.

AGUAS ACIDULAS DE MARMOLEJO GASEOSAS, BICARBONATADAS, SÓDICAS ferruginosas y litínicas, PREMIADAS CON DIPLOMA DE HONOR Y MEDALLAS DE ORO. Sin rival para la curación de las dispepsias, catarros del estómago, viciales e intestinales, bilis, gastralgia, congestión e inflamación del hígado, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, anemia, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias. Inmejorables aguas de mesa como aperitivas y digestivas, solas ó con vino, y como agua gaseosa natural es un refresco tónico mezclada con limón ó naranja azucarada. Temporadas oficiales: desde 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estación en el ferrocarril de Andalucía, á 10 horas de Madrid. Coches á la llegada de todos los trenes. Fondas y casas de huéspedes. Casino y otros recreos. Estas aguas, que pueden beberse en todo tiempo, se venden en botella, en todas las buenas farmacias, á 3, 4 y 5 rs. y por cajas pidiéndolas á la Administración en Marmolejo ó á la Dirección, donde se facilitan memorias y prospectos. Serrano, 35, Madrid. 90—32

PILDORAS DE BRISTOL.



Regulan todos los desarreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de EL ESTÓMAGO Y EL HÍGADO, y son extremadamente fáciles de tomarse, por razon de su gusto y aspecto agradables. No contienen mercurio ni sustancia mineral alguna. Pruébenlas, y recobrése con ellas la salud perdida. De venta en todas las Boticas y Droguerías. Se vende en Murcia en la Farmacia catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julian. Venta por mayor casa de D. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

AGENCIA EUROPEA GORGUEIRA, 10, 2 MADRID. Servicio de noticias políticas, científicas, literarias y financieras á los periódicos de Madrid, provincias, extranjero y ultramar. Telégramas universales en todos los idiomas. Precios moderadísimos. Representante en Murcia, D. Rafael Almazán y Martín.

EMULSION SCOTT

de Aceite Puro de HIGADO DE BACALAO con Hipofosfitos de Cal y de Sosa.

ES TAN NUTRITIVA AL PALADAR COMO LA LECHE. Pone todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortalece mucho. Ademas: Cura la Tisis. Cura la Escrófula. Cura la Degeneración. Cura la Debilidad General. Cura el Emaciamento. Cura la Tos y Resaca. Cura el Raquitismo en los Niños.

Se vende en Murcia en la Farmacia Catalana al lado de la DROGUERIA DE FERRER HERMANOS, Plaza de S. Julian.

IMPRESA Se vende una con blo Fernández, Madrid, Poncejos, 6 y se venden en todas las boticas principales y droguerías de España, 78—76

Pildoras y unguento Holloway

PILDORAS HOLLOWAY. Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio mas eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre, la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la sangre, dan tono y energía á los nervios y los músculos y fortalecen la organización entera. Las pildoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutifera en el hígado y los riñones, ellas ordeñan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor, de las virtudes fortalecedoras de estas pildoras, con tal que, al emplearlas, se tengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los úsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

UNGUENTO HOLLOWAY. La ciencia de la medicina no ha producido hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso unguento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella: circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso unguento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceros, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo, la gota, la neuralgia, e a-doloroso y la parálisis.

Cada caja de pildoras y bote de unguento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usarlos. Los remedios se venden en cajas y botes, por todos los principales boticarios y droguerías. PROFESOR HOLLOWAY, Street, W.

CUARE Y SIETE AÑOS DE EXITO ESENCIA DE ZAPARRILLA DEL DR. SIMON. Borrel y Miquel, Sucesor del Dr. Simón Caballer de Gracia, 8.—Salas, 8.—Madrid.

Papel pintado para escuelas. En el establecimiento de LA PAZ, Zoco, 5.

VERDADERO PRESERVATIVO DEL CÓLERA

DON GALO PINTADO Y JORDAN, licenciado en Medicina y Cirujía, médico que ha sido de la Beneficencia municipal de Madrid y actualmente lo es del cuerpo de Vigilancia y Seguridad, certifica: Que las placas de cobre preparado, que con la marca del S. Roque construye D. J. Palú, están perfectamente subordinadas á las prescripciones metalo-térmicas: de acuerdo, pues, con los eminentes MM. Charcot, Boulay, y Pasteur, me apresuro á recomendar eficazmente la gran conveniencia de su uso como especialísimo preservativo del cólera, por los beneficios que á la humanidad puede reportar en las circunstancias que atravesamos.—Madrid 6 de Setiembre de 1884.—Licenciado, Galo Pintado. Se reintegrará su importe á todo el que, usando la placa 15 días, fuese atacado del cólera; tal es la confianza que tenemos.—Se halla de venta en todas las boticas, á 2'50 pesetas una. Provincias, 3'50, francas de porte. Los pedidos de provincias dirijanse á D. J. Palú, Valverde, 30 y 32, Madrid. 4—3

CHOCOLATES TES Y CAFES DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ. 24 MEDALLAS DE PREMIO Exijir la verdadera marca.

13, PLATERIA, 13 SUCURSAL ÚNICA EN MURCIA DE LAS MAQUINAS PARA COSER DE LA COMPAÑIA FABRIL SINGER Unica casa en Murcia Unico centro en Murcia Unico depósito en Murcia 13, PLATERIA, 13 Todas las máquinas que se venden en otras casas con los nombres de Singer perfeccionado, Sistema Singer y aun Singer, son defectuosas imitaciones de las llamadas de La Compañía F. Singer, á pesar de que exteriormente son aparentemente iguales. La garantía más completa para el público de la superioridad de nuestras máquinas es, que todos los falsificadores las escojen como tipo. Fijese el público en la marca de fábrica puesta en el brazo de toda máquina Singer. ATENCIONES Y ENSEÑANZA GRATIS 13, PLATERIA, 13. 8—4

TINTAS DE ESCRIBIR. Negras y de colores, y trasmisible, en variados envases, á diferentes precios. Venta por menor, calle de Zoco, núm. 5, en Murcia.

Anuncios.

CALENTURAS cuartanas, tercianas y cotidianas, todas clases de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las pildoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 pildoras para las benignas, 12 reales, y de 81 para las rebeldes, 24 rs., y por dos reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden millones de cajas, y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor, Pablo Fernández, Madrid, Poncejos, 6 y se venden en todas las boticas principales y droguerías de España, 78—76

LA MARGARITA EN LOECHES.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico doctor don Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun mas abundantes, resulta que La Margarita, de Loeches, es entre todas las conocidas y que se anuncia al público, a mas rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferrosos y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas La Margarita mas de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas escrófulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tóses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones.

EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeras en la Exposición Internacional de Niza, distinción honorífica de oro.